

Ш. Ч. АШИРЯН

ПОЗИЦИЯ ИРАКСКОЙ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ В КУРДСКОМ ВОПРОСЕ

Ирак относится к числу тех государств, где национальный вопрос все еще носит острый характер. Этот вопрос в наши дни волнует все прогрессивные и демократические организации страны. Среди них Иракская коммунистическая партия (ИКП) является единственной политической силой, которая в решении национального вопроса занимает самую твердую и последовательную позицию. В советской востоковедческой науке до сих пор нет специальных исследований, посвященных этой проблеме, за исключением отдельных работ¹ и статей по проблемам национально-политического и экономического развития Ирака, где в общих чертах говорится о национальном вопросе в политике компартии. Наша цель—показать на фоне развития событий в стране позицию Иракской коммунистической партии в одном из жизненно важных для Ирака вопросов—курдском вопросе.

Курдская национальная проблема является одной из сложных и актуальных проблем современного Ирака. Известно, что после первой мировой войны часть Курдистана с благословения Англии вошла в состав Ирака, мандат которого

¹ А. Ф. Федченко, Ирак в борьбе за независимость. 1917—1969, М., 1970 г.; Новейшая история арабских стран, М., 1968 г.; Современный Ирак, М., 1966; Ն. Հովհաննիսյան, Ազգային-ազատագրական պայքարն Իրաքում, Երևան, 1964 թ., Ն. Մանյի, Բրդական ազգային-ազատագրական շարժումները Իրաքում երկրորդ համաշխարհային պատերազմից հետո, Երևան, 1965 թ., П. Демченко, Иракский Курдистан в огне, М., 1963.

был передан Великобритании. Из-за этой колонизаторской политики права курдов были ущемлены и курдский народ в Ираке до сих пор не пользуется своими законными национальными правами, что является естественной причиной недовольства курдов.

Иракская коммунистическая партия с первых же дней своего существования, твердо придерживаясь марксистско-ленинских принципов решения национального вопроса, заняла правильную позицию в отношении курдов—основной после арабов национальности Ирака. Исходя из интересов общей борьбы арабов и курдов она выдвигала общедемократическую программу решения курдского вопроса².

Общедемократическая программа решения курдского национального вопроса представляет собой интерес с точки зрения сегодняшнего положения в Ираке, ибо «проблема курдской нации органически связана с вопросом демократии иракского народа. Эта органическая связь между двумя вопросами внутри такого государства, как Ирак, сложна до такой степени, что невозможно разрешить один изолированно от другого. Горе курдского народа—это часть горя всего иракского народа»³.

Первая партийная конференция ИКП, состоявшаяся в феврале 1944 г., специально обсудила вопрос о правах курдского народа, а также других национальных групп, живущих в Ираке. В «Национальной хартии» отмечалось, что партия борется за действительное равноправие курдского народа, а также соблюдение прав национальных групп, как туркменов, армян, иезидов и т. д.⁴. Вместе с тем конференция отметила

² См. «Национальная хартия Иракской коммунистической партии, принятая первой партийной конференцией», Багдад, 1944 (пер. с арабского); «Наша политическая линия в вопросе национального освобождения в свете XX съезда КПСС» (Доклад ЦК ИКП на II партийной конференции в сентябре 1956 г. Решение конференции по курдскому вопросу), Багдад, 1956 (пер. с арабского).

سياستنا و طريقنا لحل المسألة القومية الكردية في العراق حالا
ديمقراطيا عادلا، بغداد، ١٩٦٢

⁴ «Национальная хартия Иракской коммунистической партии, принятая первой партийной конференцией в 1944 г.» (пер. с арабского).

историческую роль курдов в совместной борьбе народов Ирака за создание свободного и демократического государства⁵.

В деятельности Иракской коммунистической партии в 40-х годах большое место занимал вопрос о создании курдской политической организации. Необходимость в такой политической организации стала еще более очевидной в период восстания курдов в 1943—1945 гг.⁶ С этой целью Иракская коммунистическая партия призвала курдских демократов объединить все прогрессивные силы иракского Курдистана в единую массовую демократическую организацию, которая боролась бы за интересы трудящихся, способствовала решению курдского национального вопроса на принципах добровольного союза с арабской нацией.

«Наша коммунистическая партия,—говорится в одном из документов ИКП,—гарантирует курдскому народу и рабочим необходимую демократическую организацию, которая позволит им выразить свое мнение по вопросу о добровольном союзе или самоопределении, как только будет завершено освобождение Ирака от империализма или когда возникнут благоприятные условия для курдского народа и интересов трудящихся»⁷.

Касаясь этих вопросов, орган ИКП на курдском языке газета «Азади» отмечала: «...Наша партия от имени т. Фахида⁸ призывает курдский народ и требует от сознательных членов нашей нации, от каждого патриота-курда, который любит свой народ и свою родину, организовать, готовить народ к борьбе, а для этого необходимо создать политическую организацию и демократические группы курдского народа с тем, чтобы добиться права курдов на самоопределение в рамках арабского единства. Это единство должно базироваться на принципах равноправия обоих народов...»⁹. С этой целью в 1944 г. в иракском Курдистане организуется секция Ирак-

⁵ См. там же.

⁶ Об этом восстании см. Г. Ю. Уфлях, *Քրդական ազգային-ազատագրական շարժումները Իրանում երկրորդ համաշխարհային պատերազմից հետո*, էջ 54—75.

⁷ «Ал-Каида» (القاعدة), Багдад, ноябрь 1945 г.

⁸ Юсуф Сальман—генеральный секретарь ИКП.

⁹ «Азади» (آزادی), Багдад, 1944, № 1.

ской коммунистической партии. Секция приняла свою программу— «Хартия курдского народа», которая предусматривала укрепление братских уз между курдами и арабами на основе освобождения обоих народов. Она призывала народ к борьбе за независимость Ирака. Специальные разделы программы предусматривали предоставление курдскому народу политических свобод, экономическое развитие иракского Курдистана, решение аграрной проблемы, упорядочение социальной жизни курдов, обеспечение прав курдской молодежи, развитие курдской культуры, охрану прав национальных меньшинств¹⁰.

Газета «Азади»—орган курдской секции ИКП¹¹, стала революционным рупором курдских патриотов, зовущим к объединенной революционной борьбе. Вместе с «Аль-Каида» («Основа») — центральным органом ИКП она боролась против империалистической и буржуазной идеологии, узконационалистических идей¹².

Обе газеты вели большую работу в области укрепления арабско-курдской дружбы. Они разъясняли, что единственным путем к национальному и социальному освобождению является их совместная борьба против империалистического господства и монархического режима.

Секция ИКП, в своей политической деятельности руководствуясь программными документами, решениями и указаниями ЦК ИКП¹³, в иракском Курдистане играла большую роль в подъеме политической сознательности курдского народа. Она была подлинным авангардом курдских рабочих,

¹⁰ См. А. Ф. Федченко, Ирак в борьбе за независимость. 1917—1969. стр. 96.

¹¹ Первый номер газеты «Азади» вышел в 1944 г. До революции 1958 г. газета выходила нелегально. С мая 1959 г. стала издаваться легально, вначале в Киркуке, а затем, с августа 1959 г., в Багдаде. Закрыта вместе с «Иттихад аш-Шааб» (центральный орган ИКП) в конце 1960 г.

¹² См. «Iraqi Review», Baghdad, I. V 1960.

¹³ См. «برنامج منظمة اقليم كردستان للحزب الشيوعي العراقي من اجل اقليم كردستاني ذات حكم ذاتي، في ظل الحكم الديمقراطي التقدمي. اقراه المؤتمر الاول لمنظمة اقليم كردستان للحزب الشيوعي العراقي الذي انعقد في اواسط ايار ١٩٦٩».

крестьян и ремесленников. Под ее знамена встали многие выдающиеся представители курдской интеллигенции. Примечательно, что 31% делегатов третьей конференции ИКП, состоявшейся в декабре 1967 г., были представители курдского народа¹⁴.

Разъясняя широким слоям арабского и курдского народа позицию компартии по национальному вопросу и отмечая необходимость совместной борьбы против общего врага—империализма и местной реакции, газета «Аль-Канда» в ноябре 1945 г. писала: «Право каждой нации и национальности на самоопределение является неотъемлемой целью и принципом каждой коммунистической партии мира, в том числе и Иракской коммунистической партии... Что касается национальной проблемы в Ираке, то в нашей стране мы имеем две основные национальности—арабов и курдов. Обе они прямо или косвенно управляются английским империализмом. У арабских и курдских народных масс имеется лишь один враг: империализм и его агентура среди арабов и курдов. Задача иракских патриотов—это решительная и настойчивая борьба против вышеуказанного врага...»¹⁵.

Вторая конференция ИКП (1956 г.) глубже и шире обсудила пути решения курдского вопроса. В принятом документе, озаглавленном «Арабское социалистическое движение и курдский национальный вопрос», ИКП выдвинула лозунг автономии иракского Курдистана в рамках иракского государства¹⁶. В нем говорится, что «курдский народ в Ираке является неотъемлемой частью курдского народа во всем Курдистане, в настоящее время разделенном между государствами Турции, Ирана и Ирака. Автономия, основанная на добровольном союзе, представляет собой временное решение, соответствующее обстоятельствам, в интересах обоих народов (арабов и курдов.—Ш. А.)..., и прежде всего—в интересах курдского народа. Это решение будет в то же время важным

¹⁴ См. «Тарик аш-Шааб» (طريق الشعب), Багдад, январь 1968.

¹⁵ «Аль-Каида», ноябрь 1945 г.

¹⁶ См. «Наша политическая линия в вопросе национального освобождения в свете XX съезда КПСС» (Доклад ЦК на II партийной конференции в сентябре 1956 г. Решение конференции по национальному вопросу). Багдад. 1956 (пер. с арабского).

фактором в освобождении курдского народа, осуществлении его национального единства, включая также образование государства для всего Курдистана»¹⁷.

Поскольку борьба курдов за национально-демократические права развивается в рамках антиимпериалистического движения, а народы стран Ближнего Востока также включены в борьбу против империализма, движение курдов является составной частью освободительного движения народов этого района. Антиимпериалистическая борьба народов Турции, Ирана и Ирака, которые также стремятся к свободе, в свою очередь способствует развитию освободительного движения курдского народа, создает условия для его победы. «Отсюда необходимость создания союза этих двух движений в общей борьбе, а также необходимость взаимного признания права на самоопределение...»¹⁸.

Таким образом, Иракская коммунистическая партия считала, что в Ираке курдский народ может завоевать свои национальные права только при помощи демократических сил страны, путем создания единого союза и братского сотрудничества обоих народов—арабов и курдов. С этой целью она вела большую работу по воспитанию арабов и курдов в духе братства. Единство иракского народа партия считает краеугольным камнем, прочной основой совместной борьбы против империализма, феодализма и реакции.

«В современных условиях существует лишь один путь,—говорится в решении II конференции ИКП,—путь совместной борьбы курдов с арабскими массами Ирака против империализма и его союзников, путь борьбы с поднимающимися за национальное освобождение народными массами Ирака за арабское единство, за обеспечение автономии Иракского Курдистана. Братский боевой добровольный союз между курдским и арабским народами открывает путь полного освобождения и национального единства всей курдской нации»¹⁹.

¹⁷ Там же.

¹⁸ «Наша политика и пути решения курдского национального вопроса...», стр. 6.

¹⁹ «Доклады ЦК ИКП на II партийной конференции», قرار اجتماع اللجنة المركزية للحزب الشيوعي العراقي في اب ١٩٦٤

ИКП считает, что национальное равенство курдов требует конституционного признания их прав самостоятельно решать свои дела. При этом коммунисты исходят из того факта, что трудящихся арабов и курдов объединяет не только общее историческое прошлое, но и общие интересы совместной борьбы за национальное освобождение, демократию и социальный прогресс. Эти программные положения были подтверждены во всех документах и решениях ИКП по национальному вопросу²⁰. Эту позицию поддержали все курдские патристические силы, и в первую очередь Демократическая партия Курдистана, возглавляемая Мустафой Барзани, которая много сделала для ликвидации сепаратистских тенденций среди некоторой части курдских националистов.

История национально-демократического движения в стране доказывает, что путь совместной борьбы является единственным для победы над империализмом. Революция 14 июля 1958 г. была результатом совместной борьбы арабов, курдов и всех национальных меньшинств против империализма и монархии, плодом совместных усилий всех патристических сил страны, объединившихся в едином национальном фронте.

Таким образом, на первом этапе борьбы, который длился до антиимпериалистической, буржуазной революции 1958 г., вместе с другими национальными и демократическими силами страны, ИКП возглавляла борьбу арабов и курдов против империалистического господства и местной реакции за достижение национальной независимости.

После июльской революции основной линией в политике ИКП являлось сохранение и укрепление республиканского строя, на основе арабско-курдского единства. В телеграмме секретаря ЦК ИКП Саляма Адиля премьер-министру Иракской республики Касему от 14 июля 1958 г. и в резолюции руководства ИКП от 19 июля 1958 г. указывалось, что компартия предоставляет в распоряжение правительства все свои силы и энергию для защиты республики от угрозы импери-

²⁰ См. „Iraqi Review“, No. 5, 25. VI 1959; No. 7, 9. VII 1959; No. 9, 30. VII 1959; No. 10, 6. VII 1959; No. 12, 30. VIII 1959; „Иттихад аш-Шаб“ (اتحاد الشعب), 1959/8/23.

листической агрессии и внутренних контрреволюционных заговоров». Опираясь на поддержку всех демократических сил, коммунисты приняли самое активное участие в разоблачении и ликвидации происков внутренней и внешней реакции, направленных на ликвидацию республиканского режима. Рассматривая империализм в качестве главного врага, компартия в своих взаимоотношениях с различными слоями национальной буржуазии придерживалась политики «сотрудничества и борьбы». Она поддерживала все прогрессивные мероприятия, осуществляемые в стране, и выступала инициатором сплочения всех национальных, антиимпериалистических, антифеодалных сил в едином национальном фронте.

Вместе с тем ИКП решительно разоблачала реакционные стороны политики правящих кругов и колебания буржуазии, защищала жизненные интересы народных масс и возглавляла борьбу за демократическое развитие Ирака²².

Революция создала реальные возможности для демократического решения курдского национального вопроса и заложила фундамент арабско-курдской дружбы в рамках единого государства. Одно из важнейших завоеваний революции — юридическое признание прав курдского народа. После революции, как известно, власть захватила иракская национальная буржуазия. По мере того, как буржуазия укрепила свои позиции, правительство Касема все более и более отходило от принципов июльской революции. Тактика «балансирования» между левыми и правыми и «равновесия сил», которую проводил Касем, неизбежно должна была столкнуться с вопросом единства национальных сил. Эта тактика, проводившаяся также в курдском вопросе, в конце концов привела к развязыванию агрессивной войны против курдского народа.

Уже через месяц после революции заместитель премьер-министра Ареф заявил в Мосуле: «...В Ираке существует только один народ, одна нация, одна партия...»²³. Этим Ареф

²¹ См. „Iraqi Review“, No. 8, 23. VII 1959, p. 27.

²² См. Ն. Հովհաննիսյան, Ազգային-ազատագրական պայքարը Իրանում, էջ 208—209.

²³ „The Iraq Times“, Baghdad, 18. VIII 1958.

пытался дать шовинистическое направление пропагандистской деятельности иракской буржуазии. С конца 1960 г. многие иракские газеты уже прямо стали требовать «растворения курдского народа в арабской нации»²⁴. Сам Касем стоял на этой точке зрения и в своих выступлениях пытался утверждать, что «курды по своему происхождению арабы».

Анализируя создавшуюся политическую обстановку и учитывая соотношение классовых и национальных сил в стране, компартия Ирака в этот период вела большую разъяснительную работу, обращая внимание иракского народа и правительства на опасность, которая возникла в результате развязанной войны в Курдистане, и разоблачала попытки империалистов и их агентов использовать это обстоятельство в своих реакционных целях.

Обнажая антидемократическую, шовинистическую политику правительства в отношении прогрессивных сил страны вообще и курдского народа, в частности, ИКП показала демократический характер курдского национального движения, подготовила народные массы, все патриотические силы к борьбе против диктаторского режима с тем, чтобы путем использования мирных средств повернуть правительство влево—на демократический путь развития. Партия считала необходимым использовать все возможные средства для прекращения войны против курдского народа и признания национальных прав курдов.

Вместе с тем ИКП боролась против националистических элементов среди курдов, которые также стремились ограничить национально-освободительное движение курдского народа в чисто национальных рамках, изолировать его от общедемократического движения Ирака и скрыть его внутренние классовые конфликты.

ИКП с самого начала возникновения курдского кризиса резко разоблачала националистические и шовинистические призывы к ассимиляции и «расплавлению» курдов и других национальных меньшинств в арабскую нацию²⁵ и во всех

²⁴ «Ас-Саура» (الشورى), Багдад, 17. III 1967.

²⁵ См. بيان اللجنة المركزية للحزب الشيوعي العراقي "حول تطورات الوضع في كردستان"، بغداد، في ١٤ / ١٠ / ١٩٦١.

документах отмечала, что шовинизм иракской буржуазии проявляется не только в пропагандистских выступлениях, но и, что особенно важно, в конкретной политике правительства в отношении курдского народа²⁶.

«Политика дискриминации и национального угнетения,— говорилось в заявлении компартии,—дает себя знать во многих областях и принимает различные формы: курдов лишают права на культурное самоуправление, курдских чиновников смешают и переводят в отдаленные от Курдистана места, курдские наименования школ и магазинов заменяются арабскими... Демократические силы Курдистана лишены свободы литературной или политической публикации»²⁷. Компартия в мае, августе, сентябре 1961 г. обратилась к национальным силам с заявлениями и предупредила их о серьезности назревающего кризиса в Курдистане. В этих документах была дана резкая критика террористических и шовинистических мер правительства Касема. Компартия подчеркивала, что шаги, предпринятые правительством, являлись серьезным ударом по единству арабов и курдов²⁸. Она указала, что стремление Касема к личной диктатуре, его политика террора против прогрессивных сил страны, в том числе и против курдского народа, деятельность правых буржуазных националистов наносят непоправимый ущерб делу иракской революции, расшатывают национальные ряды, создают благоприятную обстановку для усиления контрреволюционной деятельности внутренней реакции и империалистической агентуры, направленной против независимости Ирака и самого правительства национальной буржуазии²⁹.

В сложившейся обстановке—в условиях террора и войны политика ИКП была направлена на то, чтобы под нажимом демократических сил страны оказать давление на правительство Касема с целью прекращения военных действий в ирак-

²⁶ بيان الحزب الشيوعي العراقي حول الوضع الراهن في كردستان، بغداد، في ٢٢ / ٨ / ١٩٦١

²⁷ "Iraqi Letters", Baghdad, No. 6, 1962, p. 23.

²⁸ См. «Проблемы мира и социализма», 1962, № 3, стр. 87.

²⁹ См. «طريق الشعب»، حزيران ١٩٦٢

ском Курдистане и решения курдского национального вопроса мирным, демократическим путем³⁰. Для этого ИКП использовала все имевшиеся у нее средства. Через нелегальные печатные органы она разъясняла широким массам истинное положение в иракском Курдистане, разоблачала лживую пропаганду реакционных иракских кругов в отношении борьбы курдского народа³¹. По призыву компартии по всей стране развернулся сбор подписей под петициями правительству, проходили массовые митинги и демонстрации, основным лозунгом которых было: «Мирное и демократическое разрешение курдской проблемы, включая автономию для курдского народа в рамках Иракской республики». Около десяти тысяч трудящихся участвовало в одной из таких демонстраций, организованной 29 апреля 1962 г. в Багдаде³². Более 63 тысяч багдадцев послали петиции протеста правительству в конце июня 1962 г. Развернув кампанию за прекращение военных действий в иракском Курдистане и решение курдского вопроса мирным путем, ИКП одновременно разъясняла трудящимся и демократическим силам страны, что решение курдского вопроса—это решение проблемы демократии в Ираке. При настоящих условиях единственным жизнеспособным решением может быть только превращение арабско-курдского единства в действительно демократическое единство, путем установления самоуправления в иракском Курдистане в рамках единства Иракской республики³³. Без удовлетворения национальных требований курдской национальности,—говорилось в решении ноябрьского пленума ЦК ИКП 1961 г.,—единство Ирака будет формальным³⁴. Таким образом, компартия считала, что союз демократических сил арабов с силами освободительного движения курдов является залогом завоевания демократических свобод в Ираке.

³⁰ См. П. Демченко, Иракский Курдистан в огне, М., 1963, стр. 35—36.

³¹ См. بيان اللجنة المركزية للحزب الشيوعي العراقي حول تطورات الوضع في كردستان، ١٤ / ١٠ / ١٩٦٢

³² См. там же.

³³ „Iraqi Letters“, No. 6, 1962, p. 27.

³⁴ См. «Проблемы мира и социализма», 1962, № 3, стр. 56—57.

Поскольку правительство Касема всячески скрывало правду о событиях в Курдистане, ЦК ИКП, за подписью первого секретаря Хусейна ар-Рады (Салям Адиль), обратился в мае 1962 г. через посредство братских коммунистических партий к мировому общественному мнению со специальным воззванием, в котором просил оказать давление на иракское правительство и побудить его прекратить братоубийственную войну в иракском Курдистане³⁵.

Благодаря этим действиям ИКП международной общественности стало известно, что попытка Касема представить справедливые требования курдов как «сепаратистское движение», направленное якобы на отделение Курдистана от Ирака, не соответствует действительности³⁶.

Таким образом, поворот политики правительства Касема вправо, преследование коммунистов и других демократов, агрессивная война против курдского народа усилили недовольство народа личной диктатурой Касема, ухудшили и без того далеко не блестящее экономическое положение страны. Все это ослабило способность правительства Касема к сопротивлению реакционным империалистическим заговорам. Режим Касема переживал острый политический кризис, который привел к тому, что 8 февраля 1963 г. правыми баасистскими экстремистами был совершен военный переворот.

Став правящей силой, правые баасисты начали бешеный террор против прогрессивных сил. Первый удар был нанесен Иракской коммунистической партии. Многие коммунисты были расстреляны, замучены и казнены после поспешных и тайных судилищ, тысячи людей брошены в тюрьмы и концлагеря. От рук новых правителей пали верные сыны иракского народа—первый секретарь ЦК ИКП Хусейн Ахмед ар-Рады (Салям Адиль), члены политбюро Джамаль Хайдари, Джорж Тело, Мухаммед Салих Абалли, Мухаммед Хусейн Абу аль-Ис и многие другие руководящие работники партии.

Мировая общественность была возмущена кровавыми

³⁵ См. „Iraqi Letters“, No. 4—5, April-May, 1962, pp. 1—6.

³⁶ См. «Проблемы мира и социализма», 1963, № 11 (63), стр. 38.

репрессиями в Ираке. ЦК КПСС, центральные комитеты многих братских коммунистических партий в специальных заявлениях клеймили позором кровавую расправу над выдающимися деятелями ИКП и выразили свою солидарность с коммунистами, демократами и всеми патриотами Ирака.

Буквально в первые часы баасистского переворота ИКП призвала народ оказать решительное сопротивление реакционерам, защитить Иракскую республику. Однако среди демократических сил страны не было единства³⁷.

Реакционеры, для достижения своих целей, заявляли, что их переворот был совершен во имя целей революции 14 июля 1958 г., от которых отошел Касем. Они поспешили заверить руководство курдского национального движения о «решимости гарантировать курдам их права» и решить курдский вопрос путем мирных переговоров³⁸. Политика правых баасистов в курдском вопросе была тактическим маневром с целью выиграть время для укрепления своих позиций, а затем нанести курдам еще более сильный удар, чем при Касеме. С другой стороны, она была направлена на то, чтобы не допустить объединения национальных сил арабского и курдского народов, путем обмана затянуть решение курдской проблемы, расколоть движение изнутри.

В первые месяцы правления нового режима иракский Курдистан стал местом сосредоточения многих иракских коммунистов, бежавших сюда от преследования властей. Здесь же находилась штаб-квартира ИКП, откуда осуществлялось руководство партийными организациями всей страны³⁹.

Несмотря на серьезный урон и большие потери, Иракская коммунистическая партия не была разбита. Она по-прежнему продолжала свою героическую борьбу за свободу и социальный прогресс всего иракского народа. Уже через несколько месяцев после февральского переворота был восстановлен боевой штаб партии—Центральный комитет. Как и прежде, ее лозунг «Свободная родина, счастливый народ» являлся

³⁷ См. «Тарик аш-Шааб», июль 1963.

³⁸ См. «Аль-Урва аль-Васакей», 10. III 1963.

³⁹ См. А. Ф. Федченко, указ. соч., стр. 265—266.

знаменем, под которым спланивались сознательные и прогрессивные люди Ирака.

Логика террора имеет свои законы. Нанеся удар по коммунистам и другим национальным и патриотическим силам в арабских районах, правители Ирака неизбежно должны были распространить репрессии и против курдского народа, поскольку курдское национальное движение явилось частью общей борьбы за установление национально-демократического строя в Ираке⁴⁰. После четырех месяцев переговоров баасисты бросили против курдского народа 2/3 иракской армии, усиленной впоследствии частями «национальной гвардии» и сирийскими войсками. Таким образом, правые баасисты, которые на словах обвиняли Касема в развязывании преступной войны против курдов и много говорили об арабско-курдском братстве, сами стали на путь военного подавления курдского движения.

Иракский народ осуждал действия нового режима в иракском Курдистане. С первых же дней войны прогрессивные силы страны, во главе с коммунистической партией, поднялись на защиту курдского народа, принимали непосредственное участие в борьбе против режима экстремистов и призывали солдат и офицеров прекратить братоубийственную войну.

В заявлении ЦК ИКП, опубликованном 11 июня 1963 г., говорилось: «Эта грязная война направлена не только против курдского, но и против всего иракского народа»⁴¹. Далее, анализируя характер войны в иракском Курдистане, ЦК ИКП в этом же заявлении подчеркивал, что в настоящее время борьба идет между «свободой и насилием, добром и злом, между народом и империализмом, между революционерами 14 июля и мятежниками 14 рамадана»⁴². Компартия призвала все демократические и патриотические силы сплотиться в единый национальный демократический фронт, организовать массовую революционную борьбу, для отражения наступления реакции.

⁴⁰ См. «И Правда», 20. VI 1963.

⁴¹ «Тарик аш-Шааб», 2. VII 1963.

⁴² Там же. ۱۹۶۳ / ۸ / ۱۷. بغداد، في بيان الحزب الشيوعي العراقي.

По всей стране компартия распространяла листовки, призывавшие народ поддержать борьбу курдов и свергнуть кровавый режим. В воззвании от 27 августа 1963 г. к солдатам и офицерам иракской армии говорилось: «Вы знаете об убийствах и жестокостях, которые происходят в Ираке. Вы должны помнить о крови героев, пролитой в лагере «Рашид». Крепите ваши ряды внутри вооруженных сил... Присоединяйтесь к народным вооруженным отрядам в Курдистане»⁴³. Благодаря повседневной, кропотливой работе компартии в ряды курдской освободительной армии влилось много коммунистов и военнослужащих иракской армии, которые самоотверженно боролись за общее дело иракского народа.

ИКП взяла курс активного участия в вооруженной борьбе курдов после того, как новые правители Ирака возобновили военные действия в иракском Курдистане, когда в эту преступную войну вмешались империалистические державы и государства блока СЕНТО, предоставив финансовую и иную помощь иракскому правительству⁴⁴. «Ввиду этих изменений,— говорилось в постановлении пленума ЦК ИКП по курдскому вопросу,—наша партия заняла позицию поддержки вооруженной борьбы в иракском Курдистане и участия в ней, защищая права курдского народа» и усиливая борьбу за свободу и демократию⁴⁵.

Массовое участие коммунистов в движении курдов было большим событием в истории освободительной борьбы курдского народа. Компартия перешла к организации своих вооруженных отрядов, составленных в основном из коммунистов—арабов и курдов. Эти отряды присоединились к отрядам курдских войск и приступили к военному сопротивлению правительственным войскам.

Компартия не только принимала непосредственное участие в борьбе курдов, но и по всей стране проводила большую пропагандистскую и организаторскую работу для поддержки

⁴³ «بيان الحزب الشيوعي العراقي»، بغداد، في ٢٧ / ٨ / ١٩٦٣

⁴⁴ См. П. Демченко, указ соч., стр. 53.

⁴⁵ «قرار الاجتماعات اللجنة المركزية للحزب الشيوعي العراقي في اب ١٩٦٤».

самого движения. Особенно была усилена работа партии в частях правительственных войск. В одном из обращений, которое компартия распространила среди иракских солдат и офицеров, говорилось: «Соотечественники, славные сыны нашей родины, офицеры, солдаты и студенты! Сегодня перед нами стоит большая историческая задача освободить наш любимый Ирак от кровавой бойни, возродить свободу, демократию и стабильность нашей родины, прекратить агрессивную войну против нашего брата и союзника в национальной борьбе курдского народа, поднявшегося на защиту своих законных, национальных прав во имя автономии в рамках иракского единства. Родина призывает вас сегодня осуществить историческую миссию—помочь курдским революционерам. Она призывает вас создать процветающий, демократический, свободный Ирак... Объединяйтесь в прочный национальный фронт, вступайте в партизанские отряды иракского Курдистана...»⁴⁶.

Благодаря деятельности ИКП тысячи солдат и офицеров—курдов и арабов из иракской армии перешли в курдскую освободительную армию. О подвигах коммунистов-партизан говорится во многих документах и бюллетенях. Приведем лишь одно письмо, под названием «Да здравствуют коммунисты-партизаны Курдистана», полученное с фронта Ревандуза. Оно было помещено в обращении компартии к иракской армии. В письме рассказывается об операции коммунистических отрядов по защите горы Сар Хасан Бек, являющейся стратегическим пунктом для отрядов «Джаш»⁴⁷. «После принятого плана на заре 21 сентября 1963 г.,—говорится в докладе командира отрядов коммунистов,—мы начали атаку. Когда начали рваться гранаты и был открыт огонь, наши войска перешли в наступление. Спустя 10 минут мы разгромили врага и заняли его передовые позиции, затем мы нача-

⁴⁶ «Временный информационный бюллетень ИКП», октябрь—ноябрь 1963 г.

⁴⁷ Курды джашем называли тех курдов, которые выступали на стороне правительства, против их движения. «Джаш» в переводе с курдского означает «молодые ослы».

ли атаку и на другие укрепленные пункты»⁴⁸. Командир этих отрядов в своих телеграммах, направленных в политбюро ЦК ИКП и вождю курдского движения Мустафе Барзани, писал: «Коммунисты и партизаны смогли удержать свои позиции и укрепиться на них, несмотря на артиллерийский обстрел и бомбежку шести самолетов»⁴⁹.

ИКП вместе с другими компартиями арабских стран разъясняла широким слоям народов Арабского Востока, что война в отношении курдского народа в Ираке лишь порождает арабское национально-освободительное движение, извращает его и придает не свойственный ему расистский характер. Вот почему прогрессивные и национальные круги, главным образом, коммунистические партии арабских стран, повели совместную борьбу против нового режима и потребовали прекращения войны в Курдистане и демократического решения курдского национального вопроса в рамках свободного демократического Ирака⁵⁰. Для достижения этой цели ИКП считала первоочередной задачей демократического движения в Ираке ликвидацию реакционного режима и создание истинно демократического антиимпериалистического правительства⁵¹.

Антинародная политика нового режима поставила его перед серьезными трудностями, вызвав острый политический кризис. В своем последнем письме в ЦК, сразу же после февральского реакционного переворота, первый секретарь ЦК ИКП Салам Адиль прозорливо писал: «Нынешний реакционный заговор изолировал себя гораздо больше, чем была изолирована под конец диктатура Касема. Подобной диктатуре неизбежно очень скоро наступит конец». Действительно, спустя девять месяцев, 18 ноября 1963 г., произошел новый государственный переворот. Власть над страной захватили так называемые «третьи силы», возглавляемые президентом Ирака Арефом. В феврале 1964 г. было достигнуто соглашение о прекращении огня в Курдистане.

⁴⁸ «Новости Курдистана. Временный информационный бюллетень ИКП» за 10. XI 1963 г.

⁴⁹ Там же.

⁵⁰ См. „Information Bulletin. Documents on the Communist and Workers Parties“, Prague, 1967, p. 21—22.

⁵¹ См. «Тарик аш-Шааб», середина сентября 1963 г.

В августе 1964 г. состоялся пленум ЦК Иракской коммунистической партии, где, наряду с другими вопросами, была обсуждена также курдская проблема. Пленум по этому вопросу принял постановление, в котором подчеркивалось, что 18 ноября, после свержения реакционного режима и февральского соглашения, вновь создалась возможность мирного решения курдского вопроса⁵². Пленум констатировал, что прекращение огня в Курдистане является важным завоеванием курдского и арабского народов. Принятие правительством принципа мирного решения курдского вопроса и предварительное признание им национальных прав курдского народа в рамках Иракской республики отвечали интересам укрепления национального единства, мира и безопасности в этом районе.

Пленум подчеркнул, что реалистическая политика, проводимая руководством Демократической партии Курдистана, возглавляемой Барзани, отвечает коренным интересам общенациональной борьбы в Ираке и тем самым содействует осуществлению некоторых насущных национальных требований⁵³. В этих условиях ИКП вела свою работу по двум направлениям. Во-первых, она боролась за демократическое развитие Ирака, и во-вторых, компартия вновь ставила перед патристическими и прогрессивными силами вопрос об усилении борьбы против возобновления войны в Курдистане, за обеспечение мирного решения курдского вопроса на демократических основах⁵⁴.

При правлении Арефа курдский вопрос опять не был решен, и иракское правительство вновь возобновило карательные операции в иракском Курдистане. Резко осуждая политику правительства, ИКП в своем заявлении отмечала, что стремление прежних и нынешних правителей Ирака извратить цели курдского освободительного движения и предста-

⁵² «قرارات اجتماع اللجنة المركزية للحزب الشيوعي العراقي»
اب، ١٩٦٤.

⁵³ «بيان اللجنة المركزية للحزب الشيوعي العراقي» نيسان، ١٩٦٥.

⁵⁴ См. «Тарик аш-Шааб», начало сентября 1964 г.

вить требование автономии как сепаратистское устремление свидетельствует о шовинистическом образе мышления, которое не признает право на самоопределение за угнетенными народами.

Принимая во внимание высшие национальные интересы иракского народа, всех народов арабских стран, законные интересы курдского народа в Ираке, компартия предложила правительству Арефа следующий проект в качестве основы для мирного и справедливого урегулирования курдской проблемы:

1. Прекращение военных действий, вывод всех военных подразделений из Курдистана и роспуск всех нерегулярных войск.
2. Выпуск на свободу всех заключенных и задержанных в связи с курдской революцией и возвращение на службу всех уволенных и смещенных военных и гражданских лиц.
3. Эвакуация арабских племен из земель, насильно отнятых у курдов.
4. Предоставление курдскому народу свободы печати, создания политических и общественных организаций.
5. Признание курдского языка официальным языком в пределах Курдистана и гарантия культурных прав курдскому народу.
6. Создание комитета, представляющего все патриотические силы курдского народа, для осуществления контроля за выплатой компенсации лицам, пострадавшим от военных действий, восстановления всего того, что было разрушено во время войны, а также принятия мер по развитию экономики Курдистана.
7. Выборы глав административных единиц и муниципальных советов и назначение чиновников в курдские районы из числа курдов.
8. Представительство курдов в организациях и учреждениях центральной власти как исполнительной, так и законодательной, в соответствии с принципом их пропорционального количества.
9. Признание национальных прав курдского народа, в

том числе права на автономию в рамках Иракской республики и подтверждение этого в конституции⁵⁵.

Иракское правительство игнорировало эти требования и весной 1966 г. предприняло одно из крупных наступлений против курдов. После того, как освободительная армия иракского Курдистана нанесла чувствительные удары по позициям правительственных войск и их наступление потерпело провал, правительство Арефа 29 июня 1966 г. заключило соглашение с руководством курдского движения о мирном решении вопроса. ЦК Иракской коммунистической партии, определяя свою позицию по отношению к соглашению, отмечал, что «заявление от 29 июня—это не окончательное решение курдской проблемы. Оно обеспечивало курдскому народу лишь ряд культурных прав при условии отказа от основных национальных прав. Закон об административной децентрализации не может лечь в основу политического решения курдской проблемы⁵⁶. Объясняя цель этого соглашения, ИКП заявила, что этим правительство намерено расколоть курдское национальное движение изнутри, после того, как потерпели провал его попытки военным путем подавить революционное демократическое движение в иракском Курдистане⁵⁷. Анализируя политическое положение в стране и перспективы развития курдской проблемы после соглашения от 29 июня 1966 г., ИКП пришла к выводу, что «курдская проблема в Ираке никогда не будет решена при существующей антинародной, диктаторской, шовинистической клике, так как она враждебна и арабам, и курдам, и всем национальным меньшинствам Ирака»⁵⁸. В этих условиях компартия первоочередной задачей всех демократических сил иракского Курдистана считала укрепление органов демократического управления в освобожденных районах Курдистана, созданных в ходе длительной борьбы,

⁵⁵ «قرار اللجنة المركزية للحزب الشيوعي العراقي، ينبغي الاسراع في حل المسألة الكردية خلا سليما عادلا»، «طريق الشعب»، اوائل ايلول ١٩٦٤.

⁵⁶ «سياسة الحزب الشيوعي العراقي. ازاء القضية الكردية و موقفه من المداولات الجارية لحلها»، «طريق الشعب»، اوائل تموز ١٩٦٦.

⁵⁷ «قرارات اللجنة المركزية للحزب الشيوعي العراقي آب ١٩٦٦».

⁵⁸ «قرارات اللجنة المركزية للحزب الشيوعي العراقي حول الوضع في كردستان»، ١٦ / ٥ / ١٩٦٧.

повышение боеспособности отрядов курдской армии, мобилизацию сил членов ДКП, руководящих кадров Пеш-марга (бойцы курдской армии), всех патриотов для укрепления курдской армии, оборону освобожденных районов, углубление сотрудничества между силами Пеш-марга и народными массами, поддержание тесной связи с прогрессивными силами страны с тем, чтобы обеспечить прочную политическую, экономическую и социальную базу движения.

На своей конференции, которая состоялась в мае 1966 г., курдская секция ИКП приняла решение о более широком участии коммунистов иракского Курдистана в курдском движении «с целью улучшения работы среди курдских демократов и устранения недостатков, имеющих место в революции». «В создавшихся условиях,—говорится в решении ЦК ИКП,—курдским революционерам крайне необходимо проявлять бдительность и осторожность, сохранить и укрепить единство и сотрудничество революционных сил в Курдистане, в первую очередь укрепить отряды курдской освободительной армии».

В своем письме, направленном в политбюро ЦК ДКП в ноябре 1967 г., ЦК курдской секции ИКП предложил ряд конкретных мер, направленных на проведение более глубоких социально-экономических и демократических преобразований в освобожденных районах.

Третья конференция Иракской коммунистической партии в декабре 1967 г. определила политику партии по курдской проблеме в новых политических условиях и предложила ряд конкретных мер для устранения имеющихся недостатков. «Иракская коммунистическая партия,—говорится в резолюции третьей конференции партии по курдскому вопросу,—последовательно борется за проведение курса, избранного самим курдским народом, курса общей борьбы арабов и курдов против империализма и реакции, за обеспечение свободы и демократии для иракского народа и автономии для иракского Курдистана в рамках Иракской республики и, в конечном счете, за освобождение всех иракских трудящихся от классовой эксплуатации во всех ее формах, курса совместной борьбы за построение социализма»⁶⁹.

⁶⁹ «Решение III конференции ИКП по курдскому вопросу».

Конференция вновь обращала внимание курдских демократов на необходимость конфискации земель тех феодалов и помещиков, которые сотрудничают с врагами курдского движения, и более последовательного осуществления их распределения среди крестьян⁶⁰. Создание политического союза в иракском Курдистане, основой которого является союз между компартией и ДКП, станет самым мощным фактором мобилизации сил курдского народа для укрепления этого движения⁶¹.

После 17 июля 1968 г. к власти пришло левое крыло иракской партии Баас. Сложились условия для прекращения военных действий в иракском Курдистане и мирного урегулирования курдской проблемы. Новые иракские руководители понимали, что без справедливого решения курдского вопроса иракский народ не может достигнуть национального единства. 11 марта 1970 г. было достигнуто соглашение между иракским правительством и руководством курдского национально-демократического движения в Ираке. В достижении этого соглашения и установлении арабско-курдского сотрудничества Иракская коммунистическая партия играла важную роль. Иракские коммунисты продолжают эту принципиальную линию и в настоящее время.

Շ. Զ. ԱՇԻՐՅԱՆ

ԻՐԱՔԻ ԿՈՄՈՒՆԻՍՏԱԿԱՆ ԿՈՒՍԱԿՑՈՒԹՅԱՆ ԴԻՐՔԸ ՔՐԴԱԿԱՆ ՀԱՐՑՈՒՄ

Ա մ փ ո փ ո լ մ

Քրդական հարցը ժամանակակից Իրաքի քաղաքական կյանքի հիմնական հարցերից է: Նրա ճիշտ լուծումով է շատ բանով պայմանավորված Իրաքի հետագա զարգացումը դեմոկրատիայի և սոցիալական առաջադիմության ուղիով:

Ներկա հոգվածում կուսակցական ծրագրային փանտաթղթերի հիման վրա ցույց է տրվում Իրաքի կոմկուսի գրաված դիրքը քրդական հարցում, նրա հետևողական պայքարը քուրդ ժողովրդի

⁶⁰ См. там же.

⁶¹ См. там же.

ազգային-գեմոկրատական իրավունքների ճանաչման և արաբա-
քրդական բարեկամության ամրապնդման համար:

شرف ز. الشيرازي

موقف الحزب الشيوعي العراقي من القضية الكردية
(منخص)

تعتبر القضية الكردية إحدى أهم القضايا الأساسية في الحياة
السياسية للعراق المعاصر. هذا ويرتبط تطور العراق اللاحق في طريق
«دمية» رابية والتقدم الاجتماعي ارتباطاً وثيقاً بالحل الصحيح للقضية
الكردية.

استناداً إلى وثائق الحزب البرمجية، يعرض المقال موقف الحزب
الشيوعي من القضية الكردية، ونضاله الدائب في سبيل الاعتراف بحقوق
الشعب الكردي الوطنية والديمقراطية، ولأجل تمتين عرى الصداقة
العربية - الكردية.